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新华社上海 3 月 19
日电(记者陆文军、程思
琪、杜康)旧报纸、空调
料瓶、瓜果皮壳……家住
上海市长宁区爱建小区的
张阿姨仔细将生活垃圾按
照类别投递到自家对应的
垃圾箱内。“从去年小区
开始实施垃圾分类到现
在，我们已经习惯了在家
里给垃圾分类。”张阿姨
一边说一边将厨余垃圾倒
进厨房的“湿垃圾”桶
内。推行垃圾分类并不是
一件容易的事，但是这个
小区做到了。

自 2017 年 8 月起，张
阿姨所在的社区作为长宁
区垃圾分类试点之一正式
开始运行。到目前为止，区
内 1 8 0 多户居民中有
95% 已经做到生活垃圾
定点定时分类投放。谈到
这半年多的变化，爱建小
区党总支书记徐秀深有感
触，“在推行垃圾分类之
前，小区内能够做到坚持
垃 圾 分 类 的 居 民 只 有
5%。”

据徐秀介绍，这次垃
圾分类与之前的做法不同
在于，实行定时定点垃圾
投放模式和垃圾分类监督
机制。由党员、楼组长、居
民骨干和物业人员组成的
志愿者队伍会在垃圾投放
时段到垃圾厢房处指导大
家如何正确分类，并统计
每家每户的垃圾投放情
况。“目前垃圾分类已经常
态化了，大家都认可垃圾
分类是每一户文明家庭应
该养成的好习惯。”徐秀
说。

原先负责中华别墅区
垃圾分拣工作的卢广振现
在的工作主要是垃圾厢房

的管理维护和居民绿色账户积分刷卡等。“以前垃
圾分类工作主要是我来完成，现在这一块基本上
没有什么需要我做的了。”卢广振笑着说。

“根据长宁区的区情，我们将试点小区内的
垃圾分拣员、垃圾厢房管理员和垃圾分类指导员
‘三员合一’，由一个人专门负责一个小区的垃
圾厢房管理和绿色账户积分刷卡等工作，完成原
先三个人的工作内容。”长宁区绿化市容局环境
卫生管理科科长万振良说，“经过三个月的试
点，我们发现这个模式在垃圾减量和垃圾分类上
都产生不错的效果。”

据万振良介绍，想要做到垃圾分类全链条，就
必须杜绝垃圾混运混处的现象。“去年长宁区的
47 个试点垃圾厢房都实现了运输分类，今年我们
会将垃圾分类运输范围扩大至区内 360 个垃圾箱
房，涉及 143 个小区。”

“如果垃圾分类正确率高，垃圾的二次利用
率就高，带来的经济收益就大。”万振良说，
“只要有了量和质的保证，运输成本降低，实施
垃圾分类运输的难度也会越来越小。”为了让各
类垃圾找到自己的“收件人”，长宁区计划今年
内通过上网招投标等方式确定三家公司，对分类
后的干垃圾、湿垃圾和再生资源分别进行收运，
逐步实现生活垃圾源头分类、运输分类和处置分
类。

上海 2018 年 3 月 16 日新出台的《关于
建立完善本市生活垃圾全程分类体系的实施
方案》，加强了对垃圾分类违法行为联合惩
戒等“硬约束”。随着垃圾分类工作的推
进，新的问题也在不断浮现。要让垃圾分类
真正做到全链条一体化，还需要全社会积极
参与其中。
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新华社北京 3 月 19 日电(记者刘诗平)国家
海洋局 19日发布的《 2017年中国海平面公报》
显示，我国沿海海平面变化总体呈波动上升趋
势。 2017年，我国沿海海平面为 1980年以来的
第四高位。公报指出，从保障海洋经济发展、
促进海洋生态文明建设、参与全球海洋治理方
面，加强应对海平面上升带来的生态和社会经
济问题。

沿海近 6 年海平面处于 30 多

年来高位

公报显示，1980 年至 2017 年，我国沿海海
平面上升速率为 3 . 3 毫米/年，高于同期全球
平均水平。

国家海洋局预报减灾司副司长陈陟说，我
国沿海近 6 年的海平面均处于 30 多年来的高
位。2017 年，我国沿海海平面较常年高 58 毫
米，比 1980 年以来最高位的 2016 年低 24 毫
米，是 1980 年以来的第四高位。

公报将 1993 年至 2011 年定为常年时段，简
称常年。2017 年，我国各海区沿海海平面变化区
域特征明显。与常年相比，渤海、黄海、东海和南
海沿海海平面分别高 42 毫米、23 毫米、66 毫米
和 100 毫米。与 2016 年相比，南海沿海海平面上
升 28 毫米，渤海、黄海和东海下降，降幅分别为
32 毫米、43 毫米和 49 毫米。

气候变暖致海平面上升

陈陟说，全球海平面上升，是由气候变暖导
致的海水增温膨胀、陆源冰川和极地冰盖融化
等因素造成的。

在全球气候变化背景下，1980 年至 2017
年，我国沿海气温与海温呈上升趋势，气压呈下
降趋势，海平面呈上升趋势。

公报显示，2017 年，我国沿海气温与海
温较常年分别高 0 . 90℃与 0 . 77℃，气压较
常年高 0 . 4 百帕，海平面较常年高 5 8 毫
米。

积极应对海平面上升

“海平面上升，加大海水淹没面积、加
剧海洋灾害、破坏生态系统，产生一系列生
态和社会经济影响。”陈陟说，国家与地方
在制定发展规划和决策时，应该将应对海平
面上升提到社会经济可持续发展的战略高
度，从保障海洋经济发展、促进海洋生态文
明建设、参与全球海洋治理等方面做好相关
工作。

报告指出，面对海平面上升，应提高防
灾减灾能力。沿海城市总体布局、市政与基
础设施规划设计，应将海平面上升影响作为
依据之一；沿海城市应急避难场所和救灾物
资储备库的规划选址，应与海平面上升高风
险区保持安全距离。按照沿海海平面变化趋

势，需重新校核沿海城市防洪防潮能力。
同时，开展海岸带生态保护与修复。通过

向陆搬迁、岸线自然化等手段，保护重要的沿
海红树林、沼泽和芦苇等生态资源；开展海平
面上升对重要滨海生态系统潜在风险评价。强
化海岸带水资源管理，进一步控制沿海地区地
下水超采和地面沉降，减缓相对海平面上升，
减轻咸潮、海水入侵和土壤盐渍化危害。

此外，大力推进国际海洋交流与合作，进
一步发挥我国在国际双边、多边海洋治理中的
主导作用，积极开展自然环境与社会经济影响
的多学科合作研究，共同应对海平面上升影
响。与易受到海平面上升直接影响的小岛屿国
家联合开展观测预测、风险评估和科学应对工
作，构建基于海洋合作和面向未来的蓝色伙伴
关系，共同减轻海洋灾害风险，共建海洋发展
利益共同体。

我沿海海平面升至高位，须综合应对
国家海洋局发布的《 2017 年中国海平面公报》指出，海平面上升带来一系列生态和经济影响

据新华社拉萨电(记者王军、黄浩铭)记者从
西藏自治区环保厅了解到，2017 年西藏加大生态
补偿力度，落实各类生态补偿金 61 . 67 亿元，提
供生态保护政策性岗位 70 万个，年人均补助
3000 元，农牧民在精心守护雪域高原的同时也吃
上“生态饭”。

海拔 4500 多米的羌塘国家级自然保护区，
是我国面积最大的自然保护区，这里栖息着藏羚
羊、藏野驴、野牦牛等国家保护动物。为保护这些
高原生灵，西藏环保部门专门安排 3 亿元经费，

组建 73 支管护队伍，聘用了 780 名农牧民管护
员，在羌塘草原上建起一道“移动篱笆”。

那曲地区罗玛镇色林错湖边的牧民扎西平措
就是其中一员。 36 岁的扎西平措当野生动物保
护员已经有 9 年了，他每天的主要任务是骑着摩
托车、带着望远镜在湖边定时巡逻，确保黑颈
鹤、斑头雁等珍稀鸟类在湖边自由繁衍生息。
“保护野生动物就是保护我们共有的家园，政府
每月还给我们发补助，希望能一直干下去。”扎
西平措说。

西藏 70 万农牧民

变身“生态卫士”
新华社北京电(记者何欣荣、王琳琳、郭敬丹)新

能源汽车近两年驶入“风口期”。随着销量和保有量
快速增长，一个问题浮出水面：新能源汽车使用的
动力电池“退役”后怎么办？对此，参加两会的代表委
员们表示，要通过明确责任主体，推动电池回收利
用体系的建立，助力生态文明建设。

首批车用动力电池迎

来“退役”期

“推动集成电路、第五代移动通信、飞机发动
机、新能源汽车、新材料等产业发展”“将新能源
汽车车辆购置税优惠政策再延长三年”——— 今年
的政府工作报告中，数次提到新能源汽车。

统计显示，在政策支持下，2017 年我国新能
源汽车销量达 77 . 7 万辆，连续三年位居世界第
一。累计保有量约 180 万辆，占全球市场保有量的
50% 以上。

新能源汽车的快速发展，对动力电池的
研发生产，产生了明显的拉动作用。除了消
费者关心的续航里程和充电问题，动力电池
衰减过后的处理问题也逐渐进入公众视野。

“一般而言，动力电池的使用年限为 5 到 8
年。”全国人大代表、四川启阳汽车集团董事长王

麒说，这意味着，2012 年前后投入市场的新能
源汽车，从 2018 年开始逐步迎来动力电池“退
役”期。

全国政协委员、华东理工大学金山科技
园管委会主任蓝闽波说，目前国内的动力电
池主要是锂离子电池。本来定位“绿色环
保”的新能源汽车，如果动力电池回收处理
不当，会对环境造成重金属污染、碱污染和
粉尘污染。

为加强回收，今年 2 月底，工信部等七部委
联合制定《新能源汽车动力蓄电池回收利用管理
暂行办法》。一些企业也抓紧机遇，动力电池上市
公司国轩高科近日表示，已成立电池综合回收的
相关公司，目前正在建设回收利用生产线。

梯级利用 、再生利

用多措并举

与一般的电池不同，车用动力电池体积大、
成分复杂，其回收利用需要较高的技术门槛。

“落实生产者责任延伸制度，汽车生产企业
承担动力蓄电池回收的主体责任。”《新能源汽
车动力蓄电池回收利用管理暂行办法》明确提
出。

全国人大代表、上海汽车集团董事长陈虹表
示，现阶段我国的动力电池回收政策体系不够健
全。整车厂难以对所有已售车辆的动力电池做到
从新车出售到最终回收的全生命周期管理。

“建议相关部门研究出台新能源汽车的回
收资质，逐步淘汰技术落后、环保不达标的企
业。”陈虹说。

利用方面，目前行业探索的主要方面包括梯
级利用、再生利用等。“按照相关标准，动力电池的
容量衰减到额定容量的 80%以下，就不再适用于
电动汽车。”蓝闽波说。不过，就像玩具用过的干电
池可以用在遥控器一样，从汽车上“退役”的动力
电池，仍可以用于储能、低速电动车等领域。

梯次利用后的动力电池，就可以转入再生
利用环节。即由具备资质的企业，按照相关技术
规范进行拆解，从中提取钴、镍、锰、锂等有价值
的金属。对其他不可利用残余物，依据环保法规
进行无害化处置。

给电池“上户口” 做

到生产回收信息可溯源

不管梯级利用还是再生利用，前提是能够
监控废旧电池的流向，确保其流入有技术、有

资格的厂家，如此整个行业才能健康有序运
转。

要实现这一点，首先要做到动力电池生
产和回收信息的可追踪、可溯源。暂行办法提
出，电池企业应与汽车企业协同，按照国家标
准对所生产动力蓄电池进行编码，并通过溯
源信息系统上传电池编码及新能源汽车相关
信息。

“建议在社会征信体系中，增加新能源汽
车车主的动力电池编码信息。在电池回收时，
由回收企业上报管理机构，定时更新个人征
信信息，以此杜绝车主私自拆卸电池并在市
场上非法出售的行为。”陈虹表示。

代表委员们还表示，考虑到我国的动力
电池回收利用刚刚起步，建议在新能源汽车
销售阶段，将其中一部分购车款或政府补
贴，转入环保专项资金，支持企业开展电池
的梯级利用研发和全生命周期管理。

全国人大代表、上海市环保局局长寿子琪
说，政府在做好引导和监管的基础上，还可以
引入市场化机制，鼓励企业建立价值交易闭
环。“让报废电池流向规范的企业，使电池回
收利用不仅具有环保意义 ，还具有经济效
益。”

该为新能源汽车“退役”电池找“归宿”了
代表委员建议：给电池“上户口”，推动电池回收行业规范运转

国家海洋局 19 日发布的《 2017 年中国海洋生
态环境状况公报》显示，2017 年我国海洋生态环境
状况稳中向好，但入海河流水质状况不容乐观，近岸
局部海域污染依然严重。

公报显示，2017 年，我国管辖海域海水环境维
持在较好水平，夏季符合第一类海水水质标准的海
域面积约占管辖海域面积的 96% ，连续三年有所增
加。与上年同期相比，夏季劣四类海水水质标准的海
域面积减少 3700 平方公里。

国家海洋局生态环境保护司副司长霍传林表
示，近岸海域环境问题依然突出。公报指出，近岸海
域主要存在 4 大环境问题：

——— 近岸局部海域污染依然严重。2017 年冬、春、
夏、秋四季，近岸海域劣于第四类海水水质的海域面
积，分别占近岸海域的 16% 、14% 、11% 和 15% ；严重污
染区域主要分布在辽东湾、渤海湾、莱州湾、江苏沿岸、
长江口、杭州湾、浙江沿岸、珠江口等近岸区域。面积在
100 平方公里以上的 44 个大中型海湾中，20 个海湾全
年四季均出现劣四类海水水质。

——— 典型海洋生态系统健康状况不佳。实施监
测的河口、海湾、滩涂湿地、海草、珊瑚礁等 20 个典
型海洋生态系统中有 16 个处于亚健康和不健康状
态，杭州湾、锦州湾持续处于不健康状态。

——— 陆源入海污染压力仍较大。在枯水期、丰水
期、平水期，多年连续监测的 55 条河流入海断面水质
为劣四类的河流比例分别达 44% 、42% 和 36%。入海排
污口邻近海域环境质量状况无明显改善。

——— 海洋环境风险仍然突出。河北秦皇岛海域、
福建南部海域赤潮发生期间，部分贝类体内检测出
麻痹性贝毒素。2017 年初黄海南部海域马尾藻暴
发，对江苏近岸紫菜养殖产生影响。此外，渤海滨海
平原局部地区土壤盐渍化有加重趋势，砂质海岸局
部地区海岸侵蚀加重。

(记者刘诗平)据新华社北京 3 月 19 日电

海洋生态环境稳中向好

近岸局部海域污染仍重

新华社北京 3 月 19
日电(记者申铖、关桂峰)
亚投行首个对华项目 19
日在北京签约。这是亚投
行开业以来主导完成的首
个非主权担保贷款项目，
用于北京天然气输送管网
建设等工程，助力“北京
蓝”。

亚投行行长金立群
在当日举行的签约仪式
上表示，应对气候变化
是整个国际社会共同的
责任，包括多边开发银
行在内。亚投行董事会
对这个项目给予了大力
支持，希望通过该项目
为应对全球气候变化作
出贡献。

去年 12 月，亚投行对
外宣布批准了这笔为 2 . 5
亿美元的贷款，用于建设
覆盖北京约 510 个村庄、
连接约 21 . 675 万户家庭
的天然气输送管网等工
程。

据介绍，项目执行
方为北京市燃气集团有
限责任公司，整体项目
预计 2021 年完工。投入
使用后，这一项目预计
每年可为北京减少 65 万吨标准煤的使用，减少二
氧化碳排放量 59 . 57 万吨、颗粒物排放量 3700
吨、二氧化硫排放量 1488 吨、氮氧化物排放量
4442 吨。
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油菜花变“软黄金”

“花经济”助乡村振兴

▲这是陕西勉县武侯镇钟楼村油菜花海。一望无垠的油菜花田正在成为勉县
富民强县的“软黄金”。(3 月 18 日无人机拍摄)。

近年来，陕西勉县以油菜花为媒，发展乡村旅游，推动县域经济发展，去年接
待旅游人数 680 万人次，旅游收入达 32 亿元。怀抱着绿水青山这座“金山银山”，
如今的勉县在“花经济”的带动下，实现着乡村振兴之路。 新华社记者陶明摄
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推行垃圾分类并

不是一件容易的事。

为了让各类垃圾找到

自己的“收件人”,上海

长 宁 创 新“解 题 思

路”，逐步实现生活垃

圾源头分类、运输分

类和处置分类
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